

PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL HERALDO DE MÉXICO	12	08/09/2025	OPINIÓN



**CÁMARA DE
DIPUTADOS**
LXVI LEGISLATURA
SOBERANÍA Y JUSTICIA SOCIAL

COLUMNA INVITADA

JULIETA
DEL RÍO*



PAQUETE FISCAL 2026: TRANSPARENCIA Y GASTO RESPONSABLE EN LA MIRA

*EX COMISIONADA DEL INAI

@JULIETDELRIO

Confiamos en que se dará prioridad a las necesidades básicas de los mexicanos y, sobre todo, al presupuesto de las entidades, donde exista equidad y que sea fiscalizado cada peso ejecutado

• NO HAY POLÍTICA SOCIAL POSIBLE SI EL DINERO SE PIERDE EN EL CAMINO. NO HAY DESARROLLO POSIBLE SI EL GASTO PÚBLICO NO SE TRANSPARENTA. Y NO HAY DEMOCRACIA PLENA SIN RENDICIÓN DE CUENTAS

Hoy, 8 de septiembre, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público entregará al Congreso de la Unión el Paquete Económico 2026. Con ello, dará inicio el análisis y la discusión del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el próximo año. Se trata de una de las decisiones más relevantes del Estado mexicano, pues en ella se define cómo y en qué se gastarán los recursos públicos en este país.

Y es precisamente en este momento crucial cuando debemos detenernos a reflexionar sobre una verdad contundente y urgente: ¿es más cara la corrupción que la inversión en transparencia?

Cada peso que se desvía por corrupción es un peso que no llega a una escuela, al hospital, a la carretera en mal estado, ni a tantas otras necesidades básicas y urgentes. Es un recurso que no sólo se pierde: se multiplica en desigualdad, desconfianza y deterioro institucional. Según estimaciones, nacionales e internacionales, la corrupción le cuesta a México entre 5 y 10% del PIB cada año. Eso representa cientos de miles de millones de pesos. ¿Y cuánto se invierte en prevenirla? ¿Cuánto en fortalecer los mecanismos de rendición de cuentas, auditoría, datos abiertos y participación ciudadana? La Encuesta MCCI 2024, aunque levantada en 2024, ofrece un contexto

relevante para 2025: ocho de cada 10 personas consideran que los actos de corrupción ocurren con mucha frecuencia.

Se insiste en recortar presupuestos a órganos autónomos, contralorías y sistemas locales anticorrupción, cuando deberíamos hacer lo contrario. Invertir en transparencia no es un gasto: es una política inteligente, preventiva y democrática. Los controles detectan compras *fantasmas*, previenen desabasto de medicamentos y en el ámbito municipal son claves por el número tan frecuente de pliegos de observaciones y desvío en programas carreteros y obra pública. Cada sistema de compras públicas abiertas, cada portal de datos verificables, cada auditoría ciudadana y cada peso bien fiscalizado representan una barrera contra los abusos de poder y el desvío de recursos.

Por eso, en el análisis del Paquete Económico 2026 debemos actuar con responsabilidad y visión de Estado. No basta con hablar de austeridad si no se garantiza la eficiencia, el control y la vigilancia del uso de los recursos públicos. Se vale la autoridad, pero no en la salud de las y los mexicanos y en su seguridad. No hay política social posible si el dinero se pierde en el camino. No hay desarrollo si el gasto público no se transparenta. Y no hay democracia plena sin rendición de cuentas. En la presentación del Paquete Económico conoceremos varias innovaciones y una de ellas es la anunciada por la propia Presidenta, donde plantea el fin de deducción de bancos por aportes al Fobaproa. Habría que conocer detalles de ello. Espero que las y los legisladores revisen este tema con conocimiento o, al menos, que se apoyen en asesores especializados. México lo merece.

Al conocer el Paquete Económico para el siguiente ejercicio, confiamos en que se dará prioridad a las necesidades básicas de los mexicanos y, sobre todo, al presupuesto de las entidades federativas, donde exista equidad y que sea fiscalizado cada peso ejecutado.